
《雪落牤牛河》赞美新农村

由海亮集团、秦皇岛市福辰文化
传播公司、黑龙江五常市新庄农民合
作社联合投资的电影《雪落牤牛河》，
日前在该片故事发源地“中国优质稻
米之乡”———五常市开机。

该片以新农村建设为主线，讲述
务善村党支部书记赵文章面对经济社
会转型，党支部领办农民合作社，种
植有机水稻，变传统的农户分散生产
为统一生产经营，最终与投资有机农
业的海堂集团对接，共同打造有机稻
米基地，带领务善村农民走上共同富
裕的道路。该片由青年导演陈贵执
导，刘英武担任编剧，刘鉴、阎淑
琴、陈逸恒、杜旭东出演。

（张小松）

《东女甲嫫》再现英勇女王

由金盾影视中心、北京鸿雨盛荣
文化传播有限公司联合拍摄的电影
《东女甲嫫》 将开机，林鸿出任总导
演。

影片讲述位于今四川省甘孜、阿
坝一带的茫茫大地，正被一场罕见的
毁灭性雪崩侵袭，来自各地、有着不
同背景和职业的一群人：活佛、藏族
老阿妈、游客、摄影师、导演和演
员、外籍游客等，被这场灾难阻留在
一个藏传佛寺内。为了安抚众人的恐
慌心理，藏族老阿妈为大家讲述起这
片土地上一段尘封已久的故事，一位
英勇强大的甲嫫女王形象开始展现在
大家面前…… （魏勤英）
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一档深夜播出的电视演讲节
目居然名列专题类节目收视头名；
一堂堂为年轻人讲的思想课居然
吸引了不少 /0到 00岁的观众；本
来被认为安安静静、不可能“大火”
的节目，播出后出人意料地在网络
和市场上引发热烈反馈。

由中央电视台综合频道与唯
众传媒联合制作的“中国青年电视
公开课”《开讲啦》，于 )*+)年 1月
播出第一季“开学季”和 )*+/年元
旦播出第二季“新年季”以后，迅速
拥有了大批拥趸，被称赞是电视荧
屏的“一阵清新之风”、中国“思想
好声音”。《现代传播》主编胡智峰
更称《开讲啦》是“近期中国电视荧
屏最具冲击力、感染力的创新之
作”。

一档有灵魂、有价值的节目

欧美著名高校的公开课是近
来网络上的热门资源，美国民间非
营利机构 234的系列演讲更是风
靡一时，唯众传媒总裁杨晖承认，
《开讲啦》对国外节目形式有所借
鉴。不过与 234等结合具体行业
和产品的创意宣讲不同，《开讲啦》
的核心议题是理想、价值观，主流
而励志，传递的是“正能量”。

节目邀请了这些“中国青年心
中的榜样”：陈坤、王石、邓亚萍、郎
朗、李少红、冯仑、王潮歌、赵启正、
葛剑雄、成龙、李昌钰、冯小刚、黄
怒波、俞敏洪、李兰妮、陈一冰、黄
西、秦怡、李立群、刘岩、龚琳娜等，
)) 场演讲带着对奋斗、完美、苦
难、青春等人生课题的独特理解和
感悟。“演讲嘉宾有温度，青年代表
有态度。”节目营造了一种真实、互
动、宽泛、平等、多元的话语空间，
让 +*位青年代表犀利发声，与“榜
样”平等交流，讨论青年们关心的
现实话题，传递彼此对人生，对梦
想的不同看法，展开一场场多元价
值观的思想碰撞。

北京师范大学教授黄会林说：
“《开讲啦》面对了一个非常重要的
现实，即社会的躁动、青年的迷茫
和电视观众的审美疲劳。区别于一
些博取掌声、博取眼球，让大众‘娱
乐至死’的节目，这档节目的成功
秘诀就是满足了青年人的需求。因
为青年人面对未来，有很多困惑和
焦虑，而《开讲啦》恰恰给予了他们
许多思考和启发。”《中国广播影

视》编辑部主任唐顺荣说，“现在中
国最需要的是正确的价值观。《开
讲啦》很敏锐地抓住了社会的需
求。作为一个给青年人看的节目，
反而有很多中年受众，因为这种需
求是全社会性的。”

富有创意的 25).*语态

《开讲啦》的核心诉求点是语
态创新，制片人吴晓斌表示，这档
节目的演讲、各种不同提问的语
言、风格，“跟央视综合频道的其他
节目相比，往前走了小半步”。

一位演讲嘉宾，+* 位青年代
表，/** 位观众，一个 /6* 度的舞
台，就是一档《开讲啦》。很多业内
人士认为，《开讲啦》是对演讲嘉宾
最“狠”的，他没有演讲台，没有演
讲稿，没有提示器，孤零零地站在
舞台中央，面对将近 /**位现场观
众，还要讲得言之有物，动人心弦，
的确需要极大的自信和勇气。

杨晖介绍，虽然第一季节目
)*+)年 1月底才播出，但是，“从 /

月底开始，我们用了长达半年的时
间在各大高校进行‘青年代表校园
行’活动，通过网络和线下调查的
方式，选拔参与节目的青年代表；
节目‘谁来讲，讲什么’都由观众参
与决定。这恰恰体现了互联网的
).*精神”。同时，公司在挑选演讲
嘉宾时，也需要他们具备很好的表
达能力，较强的感染力。“例如王潮
歌导演，我们都知道她与张艺谋、
樊跃合作开创中国实景演出先河，
但看过节目才知道，她本人如此激
情洋溢，是一个内心非常强大、表
现力极强的女性。从整体来看，王
潮歌导演演讲的那一期收视率极
高，反响超乎预期。”

更重要的是，节目中 1*、7*后
年轻人以挑战者的姿态与心目中
的“榜样”做平等的交流和探讨，青
年代表直抒胸臆，大胆发问、质疑，
让嘉宾无路可退，答得真实恳切，
观众自然大呼过瘾。

主持人撒贝宁的表现也引发
了广泛关注。他说，他不但充当“自
由人”，在演讲人和年轻人之间充
当粘合剂，而且在中间“挑事儿”，
“使他们之间产生沟通、交流的欲
望”。而且他也发挥了全部才智，和
嘉宾、学生跳骑马舞、唱情歌、掰手
腕，甚至自爆自己的八卦新闻，完
全放下了身段。

央视改革的代表

)*+) 年，由于有关政策的调
整，电视节目市场发生了许多新
变，央视的改变也有目共睹，比如
《新闻联播》加大了民生新闻力度，
大力发展纪录频道，“拆门”办春晚
等。综合频道作为央视的旗舰频
道，目前仍保持全国市场占有率第
一，但随着竞争加剧，也面临很多
挑战，最重要的就是在主流价值表
达方面必须创新。《开讲啦》和崔永
元的“高雅娱乐”节目《谢天谢地你
来了》、结合歌唱比赛推广公益活
动的《梦想合唱团》，都让人感受到
央视在媒体改革方面的力度，这些

节目对扭转泛娱乐化倾向、改善电
视文化生态都起到了积极作用。

据央视综合频道主任许文广
介绍，《开讲啦》是央视综合频道第
一个完全实现了社会化合作的节
目。由央视与唯众传媒共同创意，
共同把关，但具体的实施由唯众传
媒进行。唯众此前研发、制作的节
目包括《波士堂》、《谁来一起午
餐》、《大声说》、《中国职场好榜
样》、《洋泾一大帮》、《我最时尚》、
《魔力之城》等，年轻的女总裁杨晖
曾在“芒果台”湖南卫视工作过多
年，后到北师大读博士。她的履历
对《开讲啦》的风格和内容具有重
要影响。

中央戏剧学院教授苗棣认为，

这个节目之所以吸引人，在于它
“特别注重把有意义的信息和娱乐
性结合起来，这其实恰恰是现在中
国的电视台，中央台也好，地方台
也好，大家都在认真做、认真研究
的一件事，唯众在这方面有其创造
性”。他说，这个节目的策略还暗含
着另外一个元素，就是对有相当知
名度的名人的通俗解读，而且“仪
式感比较强”，励志而感动，“也悄
悄满足观众的娱乐感”，甚至是“窥
视欲”。

据介绍，《开讲啦》即将从季播
改为周播，演讲嘉宾方面也许会带
给青年朋友更大的惊喜，比如苹果
839。想听谁讲？讲什么？当然还
是咱们观众说了算！

学校签到，一般都是随便写上自己的名字，而
这里是书法签到，内容都来自 《易经》，别有一番
风光。

当你来到湖北省仙桃市仙源学校，你会看到很
多新奇的现象，地上看不到纸屑，各种花草竞相开
放，上学、放学时秩序井然，听不到高声喧哗，学生对
人彬彬有礼。这些都是孝雅教育催生的结果。

孝雅在仙源学校已形成理念，无论是备课，还
是讲话，都渗透着孝雅，而在墙报、专栏，孝雅更
是强劲地生长。孝雅在师生心灵中滋生，每天表演
的孝雅舞，热情与纯正融汇在行动中，做人的基本

原则在大大弘扬，时而强劲有力时而柔和优美的动
作，在把一个学校推向更高层次，而蓝天下的畅想
在覆盖一切，在变得更美，变得更好，孝雅是基
础，向着人们的心灵潜滋暗长。

不是朝露或水滴，紧一阵、松一阵，而是长波
涌动，改变着人们的陋习，让人们知道哪些是对
的，哪些是错的，在一条康庄大路上向前，———孝
雅发挥着它的神力。

你要问这里的人谁最值得尊敬，他们会告诉
你，孝雅的人最值得尊敬———孝雅成为评判一个人
的标准。

孝雅在走出仙源———这个仙源人独创的词儿，
被越来越多的人接受，扮靓人间。孝雅不仅仅被仙
源独有。

孝雅让仙源充满生机，仙源之孝雅像深谷幽兰，
散发着清香……

) 月 +: 日，第二届“我爱北
京———市民新春联欢会”在国家大剧
院举行最后一场演出。众多音乐爱好
者的精彩表现和艺术家的友情助演，感
动了 +***多名到场聆听的北京市民。

整场音乐会的高潮出现在著名旅
美中提琴演奏家白明与女儿———钢琴
天才白汶芊的演奏中。他们为北京市
民献上 《渔舟唱晚》 改编的中提琴版
本等曲目，让观众感觉耳目一新。在

演奏比利时作曲家维尔当创作的小品
时，白明精准地捕捉到这部作品的内
在核心，犀利剔透的技法营造出思念
的忧伤和热烈焦灼的音乐气氛，精湛
的表演赢得了观众的热烈掌声。白明
的琴声音色清纯，运弓轻松，动作大
方简洁，技巧稳健娴熟，形成独特的
朴素音乐风格。他在女儿白汶芊———
郎朗的老师格拉夫曼青睐的小弟
子———几乎完美的钢琴协奏中，让现
场观众感受了中提琴具有的独特魅力。

旅美中提琴演奏家
父女在北京同登台

时 悦

白明、白汶芊父女在现场演奏

演讲节目深夜播出 居然夺得收视头名

《开讲啦》传播“思想好声音”
苗 春

王石

《开讲啦》主持人

撒贝宁

陈坤

王潮歌

+*位青年代表犀利发声，与“榜样”平等交流，是《开讲啦》的特点之一

邓亚萍

赵启正

春到四川阆中古城 马 凯 梁 德摄

一名小学三年级的学生写了一篇作文，

标题是 《我爱家乡的西瓜树》，第一句就是

“我们家楼下种了一棵西瓜树”。依 /* 分为

满分的标准，改作文的老师给这作文打了

): 分，既充分肯定了学生的想象力，同时

也加了一句批语“西瓜不长在树上”。

孩子多是富含想象力的，因为没有条条

框框的限制，他们的思维往往天马行空，匪夷

所思，但有时候却缺乏常识。这恰恰是孩子的

特点，对于孩子的大胆想象，绝对不能随意扼

杀，而应给予热情鼓励，多包容、少批评、善引

导，以培养孩子的学习兴趣和信心。因为，有

一项对全球)+个国家进行的调查令我们震惊，

调查显示，中国孩子的计算能力排名第一，想

象力排名倒数第一。在中国的中小学生中，认

为自己有好奇心和想象力的只占:.;<，而希望

培养想象力和创造力的只占+:.7<。

保护孩子的想象力，就是保护孩子未来

的创造力，有时候，孩子的想象力常被成人

视为“胡思乱想”，其实，那可能恰恰是因

为成人缺乏想象力所致。不妨再来看看这个

小故事：美国沃帕科内塔小镇，一位妈妈正

在厨房里洗碗，她听到 +* 岁的儿子在后院

里蹦跳玩耍的声音，便对他喊道：“亲爱

的，你在干吗呢？”儿子说：“妈妈，我要

跳到月球上去！”这位妈妈没有给“胡思乱

想”的儿子泼冷水，而是说：“好，不要忘

记回家哟！”/*年后，这个小孩成为第一个

登上月球的人，他就是美国著名宇航员阿姆

斯特朗。少年的想象力对于成年后的事业成

功之重要，由此可见一斑。

如果说，阿姆斯特朗的成功只是带有偶

然性的个例，那么，英国一项持续/*余年跟踪

上万名英国人生活的调查则表明，想象力丰

富的孩子成人后事业更加成功。英国教育研

究所的研究人员分析了被调查对象在++岁时

写的展望自己未来的短文，然后将短文内容

与作者:)岁时的实际情况相比较。调查显示，

在++岁时便有丰富想象力的孩子当中，0*<

的人:)岁时都成了出类拔萃的人物；而想象

力较差的孩子中，这个比例仅为)*<。

鲁迅说过=“看到裸露的肌肤，不免要

想到裸露的整条手臂，进而想到裸体，进而

想到性交，中国人的想象力，唯有在这一层

最发达。”这话说得未免过于刻薄绝对，但

实事求是地说，由于数千年来传统文化的禁

锢，凡事要求循规蹈矩，师法古贤，国人历

来在科技想象力方面比较薄弱，很少有异想

天开的例子。其实，中国人也曾有想象力丰

富的时代，先秦时代的神话精卫填海，女娲

补天，夸父追日，愚公移山，共工撞山、羿

射九日、嫦娥登月等，何其大胆精彩，可

惜，后来的独尊儒术，我注六经，八股取

士，钻故纸堆，把中国人的想象力几乎扼杀

殆尽，也直接导致了近代中国的积贫积弱，

落后挨打，教训十分深刻。

前不久，莫言获诺贝尔文学奖，某种意

义上来说，也是对他丰富的想象力的肯定与

鼓励，一个贫瘠、落后、封闭的高密，居然

能给他提供无限的创作来源，让他变幻出无

数具有传奇色彩的人和事。他的成功也能给

我们的科技教育界以启示和警醒：不敢创

新，缺乏想象力，满足于跟在人家后头干些

修修补补的课题，弄些改头换面模仿抄袭的

项目聊以自慰，就永远不可能走在世界科技

潮流的前头，与诺贝尔科技奖也会渐行渐远。

因而，呵护学生心中的“西瓜树”，与

支持孩子的“登月梦”，对于培育他们的想

象力，同样大有意义，同样值得肯定。

呵护
孩子心中的
“西瓜树”

陈鲁民
陈坤：在我们身边永远充满着非常多的聪明人，我愿意选

择最笨的方式。

邓亚萍：在拼搏的过程中一定会遇到困难，我们要有忍耐

力！你的忍耐力有多强，你的成就就有多高。

赵启正：一个三十岁的人，如果他有四十岁的智慧，他的

一生大体上是成功了。

王石：我和很多人最大的不同，不在于我比他们聪明，也不

在于我比他们更有运气，而在于我认准一个目标就坚持了下去。

王潮歌：我们长的样子都不一样，为什么我们的命运是一

样的？这种趋同的观念致使非常多的年轻人在前行的路上是迷

茫的，不知该往哪儿走。

演讲嘉宾语录


